



## Distinguer le thème et le propos dans une phrase

### Comprendre quelle est l'information nouvelle apportée par une phrase

Quand on lit une phrase, il peut arriver que l'on ne différencie pas bien le thème de la phrase et l'information nouvelle qu'elle apporte, c'est-à-dire le propos.

Pour être sûr de bien comprendre la phrase, vous pouvez :

- identifier le thème en posant la question : « *De quoi parle-t-on ?* »
- puis, identifier le propos en formulant la question à laquelle la phrase répond. La réponse au mot interrogatif de cette question désigne le propos.  
→ Si la phrase peut répondre à plusieurs questions, cela veut dire qu'elle peut comprendre plusieurs propos.

Dans ce cas, identifier ce qui a été dit dans le contexte, le propos doit apporter une information nouvelle qui n'a donc pas déjà été mentionnée. Le propos est souvent le dernier élément de la phrase.

Par exemple :

Ces évaluations sont très importantes et doivent être analysées avec soin très rapidement. Elles feront l'objet, dans les mois qui viennent, d'une étude approfondie par l'Institut de veille sanitaire.

Ici, pour distinguer le thème du propos dans la deuxième phrase :

- Il faut tout d'abord identifier le thème en posant la question : *de quoi parle-t-on ?*
- on parle de ces évaluations → le thème est donc « ces évaluations »
  
- Puis, on identifie le propos en posant la question à laquelle la phrase répond.  
Dans le cas de cet exemple, au moins trois questions peuvent être posées :

**Quand ces évaluations** feront-elles l'objet d'une étude approfondie ?

→ « dans les mois qui viennent »

**Par qui ces évaluations** feront-elles l'objet d'une étude approfondie ?

→ « par l'Institut de veille sanitaire »

**De quoi ces évaluations** doivent-elles faire l'objet ?

→ « d'une étude approfondie »

On peut donc identifier 3 propos possibles : « *dans les mois qui viennent* », « *par l'Institut de veille sanitaire* » et « *d'une étude approfondie* ».

Cependant, le contexte indique :

- qu'elles seront « analysées avec soin » → « une étude approfondie » n'est pas une information nouvelle, ce n'est donc pas le propos.



- que les analyses se feront « très rapidement » → « dans les mois qui viennent » n'est pas le propos.

Ainsi, le plus vraisemblable est : « par l'institut de veille sanitaire ».

Ces évaluations sont très importantes et doivent être analysées avec soin très rapidement. Elles feront l'objet, dans les mois qui viennent, d'une étude approfondie **par l'Institut de veille sanitaire**.

### À NOTER :

On peut aussi utiliser les déterminants pour identifier le thème. Il s'agit souvent d'un groupe nominal précédé de :

- un démonstratif (*ce/cet/cette/ces*) marquant une reprise,  
→ **Ces** évaluations sont intéressantes.
- ou un déterminant défini (*le/la/les/l'*) marquant que ce dont il est question est déjà connu.  
→ **L'enseignant** a répondu rapidement.

Il s'agit souvent d'un **complément antéposé**, qui peut être isolé par une virgule.

→ **Le samedi**, je fais les courses.

### ATTENTION :

Dans de nombreux cas, la phrase entière est le propos, notamment quand il y a un déterminant indéfini comme **chaque**.

Par exemple :

→ **Chaque** décennie apporte son lot de mauvaises nouvelles.

Ici, si on cherche à identifier le thème en se demandant de quoi parle la phrase, on voit ici qu'il ne s'agit d'aucun des éléments qui sont dans la phrase. Dans ce cas, il est inutile de se demander à quelle question répond la phrase car on sait que tout est nouveau.



Ainsi, quand vous lisez un texte et que vous n'êtes pas sûr d'avoir bien compris l'information apportée par une phrase, vous pouvez vous demander « *de quoi parle-t-on ?* » afin d'identifier le thème. Puis, identifiez à quelle question répond cette phrase, ce qui vous permettra d'identifier le propos.